

1

# La población gitana de Madrid

## La transformación



En el municipio de Madrid habita un número importante de población gitana que se cifra actualmente entre 60.000 y 65.000 personas, **prácticamente un 10% del total de los gitanos españoles**. Los gitanos están distribuidos por el conjunto de la ciudad, si bien se concentran fundamentalmente en el centro y los barrios de expansión de la zona sur, además de algunos poblados de tipología especial y asentamientos chabolistas.

La población gitana madrileña es muy heterogénea, tanto en composición como en situación social, formas de vida, comportamientos, etc. A pesar de esta diversidad, es evidente que hay una cultura e identidad étnica comúnmente compartida por el conjunto de familias y grupos. Esta identidad, se basa fundamentalmente en un origen y tradición común, creencias y valores compartidos, filosofía de vida, hábitos y formas de comportamiento, etc.

A pesar de los avances evidentes que se han producido en el proceso de inclusión gitana en la sociedad española, especialmente en las últimas décadas, es evidente que la mayoría de los gitanos aún están muy por debajo de los niveles de vida medios de los ciudadanos madrileños y que una serie de problemas les impiden salir de su tradicional situación de exclusión, entre otros:

- Un **nivel de instrucción bajo**, aunque se ha avanzado significativamente en la escolarización de los menores gitanos, hoy se sitúa en torno al 99% (en primaria) sin embargo hay una carencia de resultados de las instituciones educativas con este grupo de población, existe un porcentaje elevado que no finaliza la Educación Secundaria y escasa continuidad del proceso educativo una vez concluida la etapa de la enseñanza obligatoria.

Además, se da una alta concentración de alumnado gitano en determinados centros públicos de los distritos del sur de Madrid.

- **Altas tasas de desempleo y empleo sumergido.** Del estudio elaborado por EDIS bajo encargo de la FSG en el 2005, cabe resaltar que la tasa de paro entre la población gitana se sitúa en torno al 13,8 % siendo el 10,4% la del conjunto de población. Además, las mujeres gitanas presentan mayores dificultades de inserción laboral, debido a las carencias formativas.
- **Situación degradada de la vivienda y el hábitat,** en algunos casos chabolismo que alcanza aproximadamente un 8 % de la población gitana madrileña, infravivienda, vivienda deteriorada y fuerte problema de hacinamiento para muchos de los que habitan en viviendas normalizadas.
- **Acceso y uso inadecuado** (sea este por abusivo o escaso) de los servicios de carácter general de distinto tipo: sanitarios, sociales, educativos y de formación profesional, etc. Se producen frecuentemente problemas de entendimiento con los profesionales de estos servicios, sentimientos de exclusión y de rechazo mutuos, etc.
- **Prejuicios, estereotipos y alto rechazo social** hacia la población gitana en su conjunto (los estudios publicados por la encuesta del CIS, identifican a los gitanos como el grupo más rechazado socialmente) y relaciones interétnicas que frecuentemente son difíciles y conflictivas; especialmente en los barrios en los que habita un alto porcentaje de población gitana, así como en los de tipología especial y chabolista. Los prejuicios siguen estando asociados al tema de la droga, robos, abuso de los recursos...

- **Discriminación multidimensional** a pesar de la existencia de normativas legales contra los actos racistas, la población gitana sufre una fuerte discriminación tanto directa como indirecta en el acceso al empleo, a la vivienda, a los servicios públicos, los espacios de ocio, y en lo relacionado con el tratamiento con los servicios de seguridad tanto privada como pública, así como en el tratamiento estigmatizado de los medios de comunicación.

Todo ello hace que la calidad de vida de buena parte de la población gitana sea inferior a la de la media de la población madrileña. La comunidad gitana sigue constituyendo uno de los grupos más vulnerables de nuestra sociedad y, en términos generales, continúan siendo los ciudadanos madrileños más excluidos social y económicamente.

Acceder al mercado de trabajo es la puerta de la integración social y la igualdad de oportunidades

“ Acceder me ha ayudado a encontrar la formación que buscaba y me está apoyando mucho en la búsqueda de trabajo ”

**Antonia Romero. Ayudante de cocina.**

Antonia Romero tiene 39 años. Llegó al programa Acceder en Madrid a través de su hija y otros familiares que ya eran usuarios hace aproximadamente un año. Acudió demandando formación para posteriormente buscar empleo. Hizo un curso de catering y posteriormente un taller de empleo de cocina, a través del cual estuvo contratada seis meses. Actualmente está en búsqueda activa en el sector de hostelería y no descarta en un futuro abrir su propio negocio.

